

PERA
CARBILES

De Manacor a Manacor.
3'15 (mixto) 8'10 m. y 2'45 t.
Palma y La Puebla,
8'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto), t.
De Manacor a Palma y La Puebla.
3'15 (mixto), 8 m. y 8'5 t.
De La Puebla a Palma.
4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)
8'30 m. y 3'15 t.

VAPORES
CORREO

Barcelo. — Dom. 8 m. Ibiza y Alican-
te. — Lunes 4 t. Mahon. — Martes 5 t. Bar-
celona. — Miér. 2'25 t. Mahon por Alcedia.
— Juev. 5 t. Valencia. — Sáb. 2'25 t. Barce-
lona por Alcedia.

Barcelo. — Lunes 7 m. Valencia. —
— 9 m. Mahon por Alcedia. — Miér. 3 t.
Ibiza y Alicante. — Jueves 9 m. Mahon.
— 10 m. Barcelona por Alcedia. — Sábado
6 m. Barcelona.

LA OPINION.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Deposito. de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

UNA CARTA DEL SEÑOR CASTELAR.

No pasa día sin que algún recuerdo muestre cuán viva conserva el país la memoria de aquel gobierno republicano, venido a recoger una herencia tan por extremo nefasta, y consagrado al supremo fin de acabar las guerras civiles e impedir las guerras extrañas con exaltado patriotismo. Entre las poblaciones afligidas por los asedios carlistas, ninguna tanto como Puigcerdá; y entre los cuidados del señor Castelar en el gobierno de la patria, ninguno tan vivo como defenderla y salvarla. Por estos días la socorrió dos ó tres veces el señor Castelar con grandes ventajas. El pueblo aquel no lo ha olvidado, y su alcalde ha dirigido a nuestro amigo las siguientes, por todo extremo agradecidas palabras:

«Entiendo interpretar con esta manifestación los sentimientos de mis lectores y del vecindario todo de la heroica villa de Puigcerdá, el cual nunca podrá olvidar que si Cabrinety la salvó de los peligros próximos y de momento, usted, con su energía y con su entereza y con su patriotismo, reorganizando el ejército y contentiendo a carlistas y cantonales, salvó la libertad de España y el porvenir de esta población, que ha sido uno de sus más inquebrantables baluartes.»

No podía nuestro amigo dejar de responderle, y le ha respondido en la siguiente carta, cuya publicación creemos necesaria, por considerarla fórmula de toda nuestra política.

«Señor alcalde de Puigcerdá:
Muy señor mío y de todo mi afecto: Al recordarme ahora, con tanta oportunidad, en el aniversario de los esfuerzos dirigidos por mi gobierno hace diez años al socorro y salvación de Puigcerdá, mi personal historia, me recordáis aquella política en la que, si hubo una parte, la accidental y segunda, promovida por circunstancias supremas, hubo ciertamente otra parte, la esencial y primera, inspirada en principios incommovibles y eternos. Tras tantos siglos de opresión, la patria se hallaba entonces, como jamás en su larga vida, con ciudadanos recién manumitidos de una odiosa tutela, y por tanto, poco idóneos al ejercicio del derecho en toda su integridad; y sin la sombra y amparo de instituciones históricas, a las cuales se apegaban de antiguo, no sus creencias y sus ideas, sus costumbres.

En aquella transformación, a la vez súbita y honda, surgieron, por necesidad, obstáculos múltiples, que debemos creer anejos a todas estas metamorfosis sociales, por presentarse a una sin excepción, y en todos los tiempos, siempre que las naciones pasan por idénticas crisis, necesarias a su progreso, como ciertas enfermedades son necesarias al desarrollo de los organismos. Teniendo en contra, como teníamos, todas las supersticiones añejas de los reaccionarios, contábamos por único sosten las esperanzas impacientes e inexperatas de los republicanos. A estos choques entre pasiones tan contrarias surgieron tempestades, las cuales, si dejaron el cielo un tanto enojecido con su relampagueo, dejaron la tierra fecundada con su lluvia. Y de aquellos días, a primera vista nefastos, data ésta creencia, cada vez más arraigada, que la nación puede a sí misma dirigirse, puesto que pudo entonces por sí sola y sin auxilio de naciones extrañas ni de poderes históricos, a sí misma defenderse y salvarse.

Creedlo: nunca son excesivos los sacrificios consumados en aras de una causa justa. Si comparamos el año setenta y tres con el año treinta y seis, resultaría éste mucho más nefasto; y sin embargo, a nadie se le ha ocurrido maldecir del sistema constitucional, porque hubiera en su Génesis un día tan horrible. Reintegrar a todos los ciudadanos en sus derechos naturales, borrados por tantas tiranías; devolver a la nación el gobierno de sí misma en tales instituciones que predominan siempre su voluntad soberana; traer al seno del comicio y al seno del Jurado a todos los ciudadanos, jueces y legisladores en la patria libre y en el Estado democrático; elevar la ley a única inmanente autoridad, sabiendo que sólo ella manda y a ella sólo debemos obediencia; empresas altísimas, aún mayores que las empresas militares más altas, pues muchos pueblos, idóneos para llevar a cabo conquistas increíbles y descubrimientos milológicos, han caído de las

virtudes necesarias al ejercicio tranquilo de los derechos humanos, en los concertados movimientos de la legalidad y de la paz.

A esta última consideración cedi cuando completé la República, la democracia, la libertad, por cuyo triple triunfo trabajara tanto, con la fuerza en el Estado, la energía en el gobierno, y la obediencia incontestable a la religión de la ley. No quiero que se olvide, no, todo cuanto usted me recuerda. Nosotros restablecimos la disciplina militar rota por insubordinaciones horribles; nosotros sacamos las reservas, núcleo del ejército valerosísimo, que puso el pabellón de la República en los muros de Cartagena y que acabó con dos guerras; la filibustera y la carlista; nosotros reorganizamos el cuerpo facultativo de artillería, disueto entonces y separado del servicio; nosotros restablecimos la ordenanza y restauramos los principios sobre que toda organización militar se alza y fundamenta; nosotros preferimos dejar el gobierno a seguir y aprobar los terribles actos perpetrados contra la majestad de las leyes, y nosotros mantendremos en todo mañana, si el voto público, libre y legalmente, nos llamare por elección al gobierno, esta política, inspirada en nuestra conciencia, robustecida por el tiempo, destinada indudablemente a restaurar por los votos continuos de la voluntad pública, el reinado de la democracia para y después a defenderlo de todos sus enemigos y a consolidarlo para siempre.

Esta política tiene también su método propio en la oposición como lo ha tenido en el gobierno. Primeramente debe decir muy claro y muy alto, que desecha toda utopía comunista y que tiende, no solo a conservar, a robustecer las bases fundamentales de las sociedades humanas, la unidad indestructible de nuestra nación y el goce tranquilo de la propiedad y del capital, frutos ya, en el organismo económico moderno, del trabajo creador y fecundo. Después, dentro de leyes restrictivas, debe procurar leyes más amplias; y dentro de leyes más amplias, leyes amplísimas por el apostolado de una propaganda continua, y por el influjo moral de la palabra y de la pluma sobre el espíritu público y su voluntad y su conciencia. Luego, debe fiarlo todo a esos grandes movimientos de las ideas, parecidos por su fuerza incontrastable de producir y perfeccionar una sociedad libre, a los agentes naturales que han producido y perfeccionado el planeta, y hécholo vívido y habitable.

Estas leyes de proceder nos llevarán a reconocer los grandes servicios prestados a la libertad ó a la paz por cuantos, dentro de las fracciones monárquicas, borran la odiosa distinción de partidos legales é ilegales; y nos llevan hoy a reconocer los servicios prestados por cuantos piden hoy que todas las Instituciones, aun las más altas, reconozcan su dependencia inmediata de la soberanía nacional; y que todos los ciudadanos, aun los más humildes, sean llamados al goce de los derechos pacíficos, verdadero complemento de los derechos civiles, en amplios y libérrimos comicios. Nuestra política siempre de ideas, jamás de intereses, reduce hoy a reclamar la soberanía de la nación y el sufragio universal.

Yo creo firmemente, que por estos medios llegaremos a evitar las guerras civiles, cuyos horrores nadie conoce tanto como vosotros, los nobles y heroicos hijos de Puigcerdá, pues lleváis sus gloriosísimas cicatrices del cuerpo, y en el alma sus tristes inolvidables recuerdos. Y estas mismas cicatrices del cuerpo y estos mismos recuerdos del alma, os sirven para estimar en cuanto valen los progresos alcanzados, y preferir a súbitas improvisaciones, preñadas de peligros, el trabajo de la conciencia, que al par crea y conserva la libertad, sin confundir jamás los relámpagos y sus estruendos con la llamada y vivificada luz, a cuyo calor se producen las instituciones duraderas y vividas. Os escribo estas palabras en Suiza, el escenario clásico de la República pura, donde puede observar el ménos observador, como no hay elementos en el mundo social tan conservadores como los elementos producidos por una libre y verdadera democracia. Queda, señor alcalde, vuestro de todo corazón amigo y servidor.

Emilio Castelar.

Berna 6 de Octubre de 1883.

FAUX PAS.

Por segunda vez en un periodo de trece años, y en ambas ocasiones por cuestiones monárquicas, la política prusiana se ha valido de España para promover querrelas é irritación en Francia. Este hecho, sobre todo repetido, hace ningun honor a la perspicacia, al sentido práctico y al buen criterio de los diplomáticos españoles, quienes en 1870 como ahora debían evitar cuanto pudiese parecer la sustitución del predominio francés por el germánico. Ni desde el punto de vista de los intereses monárquicos le convendría a la política española herir la susceptibilidad de los franceses para colocarse a remolque de la política alemana; política avasalladora de los reyes por el emperador; diganlo los monarcas de Baviera, Wurtemberg, Sajonia, Baden y demas principes alemanes, (no hablamos del de Hannover destronado por el de Prusia ya en 1866,) política de avasallamiento de las naciones al imperio de Berlin. Menos le conviene a la política española desde el punto de vista de los intereses de España, herir la susceptibilidad francesa para someterse a la política alemana. ¿Por qué no puede nuestra nación tener política internacional propia? ¿De qué falta ó de qué pequeñez y mezquindad de ideales políticos adolece nuestro mundo diplomático, que no puede salir del afrancesamiento, sino para entrar en la prusificación? ¿No puede ser española la política internacional de España?

Porque la Francia es República ¿se pretende romper con ella y convertir a los españoles en un pueblo tan avasallado, tan encerrado en los cuarteles, tan súbdito como el alemán? Vano empeño, experimento peligroso: no hay paridad en cuanto a sumisión entre españoles y alemanes: muy a su costa lo experimentaron en 1808 Napoleon I y Carlos IV que pensaron manejar aquella abatida España como el mismo Napoleon y los principes alemanes manejaban a la Alemania.

Nada, nada le hubiera costado a nuestra política internacional, lleve su iniciativa el rey, llévela el ministerio, hacer saludar en Paris con vitores y aplausos de los franceses al jefe del Estado español, aun viniendo de Alemania, y esto despues de haberle recibido con agrado el emperador Guillermo. Bastaba un corazón un poco grande, un ideal un tanto elevado, un sentimiento de patriotismo español medianamente vivo, un españolismo liberal tan vehemente como el que desde nuestros primeros conocimientos de Historia nacional un poco meditados, podemos sentir desde nuestra juventud los más provincialistas. Siéntales muy bien a los principes jóvenes los ideales sublimes de fraternidad de los pueblos, siéntales muy bien a los gobiernos que alardean de liberales, por poco que lo sean, buscar simpatías en unas y otras naciones para la nación que les honra teniéndoles a la cabeza. Se ha preferido la estrechez de miras; los ministros responsables han optado por la germanización y el fracaso no ha faltado.

No es la susceptibilidad republicana la única que se sintió herida en Francia por la política internacional de España; fué la susceptibilidad nacional, la susceptibilidad francesa; esto es lo grave para los intereses monárquicos de acá y aun para los de allende los Pirineos. Las opiniones más conservadoras de Francia, los franceses que más reprobaban la gritería, la silba el alboroto con que fué recibido en Paris el rey de España, sintiéronse ofendidos por haber aceptado éste el mando de un regimiento alemán acantonado en una ciudad francesa. El ministerio responsable dado que no tuviese valor cívico bastante para impedir el viaje a Alemania, dado que tuviese el poco criterio de aconsejarlo y aprobarlo, de serle partidario, fácilmente podía proporcionar a su señor y rey una ovación en Paris, y la de Madrid hubiera tenido otro carácter muy distinto, esto sin disminuir en lo más mínimo la buena acogida y el agrado con que el monarca español haya sido recibido en Alemania.

Hé aquí una política española partidaria de la alemana y falta de fé en el buen criterio y la benevolencia del emperador de Alemania, a quien nos presenta como príncipe venerable y paternal, y de sus ministros, a quienes nos presenta como di-

plomático de honrados sentimientos. Si tales son el jefe de los alemanes y sus consejeros, ¿porqué la política española, si no llevó la intención de mortificar, de ofender puerilmente a la Francia, no les pudo manifestar y convencerles de ello, que no convenia a España, ni a los intereses monárquicos españoles, obsequio ni demostración alguna que en Francia pudiese suscitarse recelos? ¿Porqué no impidió que se ofreciese, porqué no rehusó, ó hizo rehusar ó retirar el obsequio ó la forma del obsequio que tanto ha mortificado a los franceses?

Aturrida ligera é inespertamente, creyó la política internacional que priva en España, que solamente los republicanos sentiríanse ofendidos por la colonela hulana de Strasburgo: mal conocen a la Francia estos políticos régios y plebeyos que tantos años han pasado en Paris. Son los franceses todos los que se sienten heridos, desde los pilluelos parisenses, que según el monárquico Figaro (traducido por el *Diario de Barcelona*), gritaban en torno del coche del rey de España (abajo Alfonso) (abajo el hulano), hasta los monárquicos, franceses mas adictos al conde de Paris y mas enemigos de la República. No hay francés monárquico que prefiera la preponderancia alemana a la República francesa, y esto nó lo han tenido en cuenta los que primero en Madrid y despues en Homburgo, proporcionaron en Paris al actual rey de España un recibimiento de clamores hostiles, silbidos é injurias (segun dice el monárquico Figaro), que nunca, pero nunca, nunca, tuvo un monarca español en parte alguna.

En 1808, Carlos IV y Fernando VII, en medio de las miserias de Bayona, fueron recibidos en Francia por las gentes siquiera con atención y con silencio.

Y sean ya estas consideraciones las últimas que dedique *La Publicidad* a este desdichado asunto.

J. Narciso Roca.

EL NUEVO MINISTERIO
EN EL EXTRANJERO.

La prensa extranjera juzga favorablemente el cambio de ministerio que acaba de efectuarse en España. La prensa francesa ve en primer término que la nueva situación dará por terminado el incidente diplomático que agriaba, en vez de resolver, el marqués de la Vega de Armijo.

En otro orden de consideraciones aprecia que el cambio ha sido verdaderamente esencial, pues el paso del poder de manos de un ministerio Sagasta, en el que había ministros conservadores que influían de una manera decisiva en todas las cuestiones, a manos de un ministerio Posada Herrera, constituido en su mayoría por hombres procedentes del antiguo partido radical, es una revolución pacífica y legal que dará frutos excelentes.

A juicio de *Le Temps* nunca se ha encontrado España en condiciones como las presentes para desarrollar sus instituciones y sus costumbres en el sentido de las ideas modernas.

Le Temps se felicita por la solución de la crisis, pues en la fundada hipótesis de que por su virtud resuelve y acaba el incidente franco español, aprecia que España y Francia estrecharan su amistad en vez de aflojarla, por un accidente que ha permitido a ambas naciones conocer mejor la importancia de las relaciones cordiales que mantienen. «En adelante, añade, nada podrá turbar la solicitud con que la Francia republicana va a seguir la evolución cada vez más marcada de la monarquía española hacia las doctrinas liberales.»

El diario francés se muestra por extremo optimista en el juicio que le merece la nueva situación, pero su fama de cauto y previsor, disipa un tanto nuestra natural desconfianza y nos inclina a admitir sus esperanzas, aunque a beneficio de inventario.

POR LA PATRIA ALEMANA.

El príncipe de Bismark persigue con tenacidad verdaderamente teutónica, el fin que se ha propuesto de irritar a Francia, hasta hacerle perder la serenidad y precipitarla a una guerra, que hoy por hoy no

quiere emprender, pero que á Alemania urge empeñar.

Primero el artículo insultante y conminatorio de la «Gaceta de la Alemania del Norte,» despues los intencionados honores referidos al rey de España, momentos antes de entrar en Francia; ahora la prision de Antoine, el valiente diputado por Metz, en el Reichstag, representacion viva del sentimiento francés de las provincias arrancadas á Francia y no germanizadas al cabo de trece años de opresion brutal para lograrlo.

Las ideas francesas de Mr. Antoine son continuas protestas contra la violenta anexion á Alemania, sus cartas publicadas por los periódicos, sus manifestos, sus discursos, toda la obra de protesta, en fin, de este enérgico lorenés, no han constituido hasta hoy verdadero delito. Hoy se elige á Mr. Antoine, amadísimo en Francia, para irritarla contra Alemania al perseguirle como antes se eligió á otro personaje más elevado, como medio tambien ó como instrumento para producir el mismo efecto por diferente camino. Irritándola se lanzará á imprudencias que por lo repetidas lleguen á crear una situacion insostenible para ambas potencias y estalle al fin la deseada guerra, la guerra que no quiere morir sin haber hecho el príncipe de Bismark que no fia la hagan sus sucesores, como él quiere hacerla, la guerra que ha de eimentar el mal formado imperio alemán sobre las ruinas de Francia.

Así como Caton no vivió más que para predicar la destruccion de Cartago, recordando hasta en las más insignificantes oraciones que pronunciaba y hasta en los actos de la vida pública que ejecutaba, la necesidad de destruir á la odiada rival de Roma, así el príncipe de Bismark, sin decirlo como Caton, piensa con rencor no ménos implacable, en toda ocasion y en todo momento, que Francia debe ser destruida en provecho de Alemania.

El príncipe de Bismark siente la patria á la manera antigua, aun siendo sus compatriotas los primeros que nos enseñan á templar la sequedad de ese sentimiento nobilísimo en sí mismo, pero egoista hasta la crueldad, que nos transmitieron los antiguos.

La política internacional, los manejos todos del canciller alemán, revisten un carácter tan odioso, que no se comprende pueda haber quien sienta simpatías hacia semejante política, ni apruebe en su conciencia semejantes manejos. Así se comprende que en medio de nuestras discordias, en medio de nuestro escepticismo político, no se encuentre en España partido, periódico ni individualidad, y si la hay, es rara, que simpatice con esa política, ni apruebe esos manejos, ni desee ver á España unida á Alemania en alianza, en trato, ni en comunidad alguna de intereses, afectos ni odios.

(Liberal.)

LA SITUACION POLITICA EN FRANCIA.

Debiendo reanudar sus tareas el dia 23 las Cámaras de la vecina república, la política francesa recobra una grande animacion. La cuestion del Tonkin, la de China, las negociaciones con el Vaticano, la cuestion Thibaudin, son otros tantos puntos escabrosos donde las oposiciones se preparan á reñir rudo combate con el ministerio Ferry. Las interpelaciones que se anuncian son numerosas y si hemos de dar fé á los asertos de los adversarios del gabinete este proyecta ponerse de antemano al abrigo de los ataques que le aguardan, empleando el sistema obstruccionista.

No creemos que el ministerio se halle en el caso de echar mano de semejante recurso y aunque en ello pensase, su resolucio n no tendria eficacia; pero, si, es cierto, que los asuntos de resolucio n urgente puestos ya á la órden del dia, son numerosos é importantísimos, sin contar con la discusion del presupuesto.

El Senado decerá estudiar en veinticinco sesiones el presupuesto y las convenciones con las grandes compañías. Las cuestiones militares constituirán una gran parte de los próximos trabajos parlamentarios.

El período legislativo que vá á abrirse promete ser fecundo.

Sin embargo, no hay que olvidar que las fuerzas oposicionistas de la derecha y la izquierda se han robustecido algun tanto y se muestran esperanzadas de vencer al ministerio en alguna de las discusiones reñidísimas que necesariamente han de sobrevenir.

Los radicales, sobre todo, se preparan á una lucha sin tregua, que se acentuará

más todavía al tratarse de la expedicion del Tonkin y de la salida del general Thibaudin del ministerio de la guerra. Los conservadores tomarán principalmente á su cargo la cuestion con el papa. Ello es que la prueba vá á ser ruda, y que, dada la influencia de algunos de los hombres políticos, que, dentro del partido republicano, parecen haberse unido á esta coalicion anti-ferrista, pudiera correr algun peligro el ministerio.

Confiamos, sin embargo, en que el patriotismo y el interés de la república triunfarán sobre la pasion, sin que los monárquicos logren provocar una crisis, que revestiria cierta gravedad en los actuales momentos.

LA OPINION.

PALMA 18 DE OCTUBRE DE 1883.

EL VERDADERO PATRIOTISMO.

El verdadero patriotismo no es ciertamente el que los vocingleros de plazuela y café demuestran creando conflictos, que tan caros pueden ser á la tranquilidad del país, é impidiendo con su desastrosa conducta el buen resultado de las negociaciones entabladas para terminarlas pacíficamente. El verdadero patriotismo no consiste, como los monárquicos de todos matices han demostrado estos dias, en anteponer sus intereses particulares de escuela á los intereses de la nacion, sino en sobreponer á todo interés el interés general de la patria, y esta virtud, que notodos los hombres políticos tienen, y esta prueba clara de buen sentido político es la que ha realizado nuestro querido jefe el señor Castelar, al desistir de su paso por la capital de Francia, de regreso de su viaje á Suiza, por no entorpecer con su visita las negociaciones pendientes entre el gobierno de aquel país y el nuestro, á consecuencia de los recientes sucesos que todo el mundo conoce y deplora.

Ciertamente que se necesita tener todo el gran patriotismo que el Sr. Castelar tiene, para renunciar á una visita que hubiera sido para él en extremo halagüeña, sabiendo que se le preparaba por parte del pueblo una gran ovacion que hubiera contrastado con la lamentable recepcion que tuvo dias atrás el jefe de nuestro Estado; pero precisamente por eso el Sr. Castelar, obrando con una grandeza de miras, que nunca le agradecerán los monárquicos, puesto que tan mal han tratado á los hombres del posibilismo, por haber impedido con la escasa medida de nuestras fuerzas que el conflicto se complicase, ha renunciado á dicha visita con el fin de que las demostraciones de que pudiera ser objeto no mortificasen al gobierno de nuestro país, creando al de Francia inconscientemente dificultades de cierto género.

Mírense en ese espejo los hombres políticos de todos los partidos, y no olviden que el talento de los grandes hombres gubernamentales no consiste en resolver conflictos, que la mayoría de las veces, no pudiendo desatarse como el nudo gordiano, son cortados por la espada de algun Alejandro de última fila, sino en evitarlos con la prudencia y mesura que el patriotismo requiere.

La conducta del Sr. Castelar es la conducta del partido que tan dignamente dirige. Nosotros siempre antepo nemos los intereses de la patria á los mezquinos de parcialidad, y en este concepto sacrificamos el éxito de hoy, al triunfo seguro, pero definitivo, de mañana. Ciertamente que la ovacion hecha al Sr. Castelar en Paris hubiera sido una gran victoria y una inmensa satisfaccion, que hubiese patentizado al mundo entero el éxito de nuestra política; pero qué vale el efímero triunfo de la vanidad, ante la satisfaccion de haber evitado á la patria nuevas complicaciones?

Esto, este es el verdadero patriotismo.

Nos hemos ocupado tantas veces de lo que motiva lo que copiamos de nuestro querida colega *El Isleño*, que no podemos menos de hacer nuestras las siguientes líneas:

«Los chiquillos de Palma, son tan bien criados y tan amantes de la novedad y del progreso que allí donde observan una obra reciente ó alguna innovacion en el servicio ú ornato público, allí están ellos para completarla, adic ionarla ó corregirla.

Una fachada nueva, ellos se encargan de pintarrajarla con carbon y escribir en ella lo que la decencia y el bien hablar prohíben; y si aun no les parecen bien

estos adornos, trazan sobre el enlucido rayas profundas con honores de grietas.

Esto y mucho más vése todos los dias; y así seguirán mientras no se hagan notorios escarmientos.

Ahora la han emprendido á pedradas con el ramal felegráfico que de la estacion de Palma va al palacio de la Capitanía general; y no seria extraño que el día ménos pensado fueran objeto de su atencion las cúspides de los torreones de la Catedral ú otra cualquier obra por el estilo, porque todo puede esperarse de su cariño á todo lo nuevo.

Creciendo y desarrollándose con estos instintos, llegan á mocitos y entonces, un día se dedican á tronchar los árboles tiernos de las vías; otro prueban sus fuerzas arrancando las baldosas de los asientos de los paseos; otro pueban su tino en romper de una pedrada los vidrios de los faroles del alumbrado; y en fin, por gracia por su puesto, se entretienen en destruir lo destinado á ornato público y lo que cuesta dinero al comun ó á un particular, pues que ellos nada respetan y objeto de sus finas atenciones es todo aquello en que fijan la vista y ponen las manos.

Que esto pase en una capital de provincia donde la civilizaci6 n ha de tener su asiento, no se comprende y han de censurárnoslo muy merecidamente los estraños que por gusto ó por ocupacion nos visiten. Obligados pues estamos todos los que acatamos los preceptos de la policia urbana y nos interesamos por el ornato público y no queremos que nuestra poblacion ofrezca un tan detestable ejemplo, á levantar una cruzada contra los que, chicos ó grandes, contribuyen de este modo á desvirtuar lo que lleva el sello de la ilustracion del vecindario de Palma, cruzada que deben iniciar las autoridades haciendo vigilar á sus dependientes é imponiendo severos castigos á los que se cojan infraganti, y que deben secundar los padres de familia siquiera por no verse espuestos á tener que pigar lo que sus hijos destruyan.

Hora es ya que tomemos ejemplo de otras poblaciones que admiramos, donde no se ven por las calles tantos chicos y mozalvetes como aquí dispuestos á la destruccion de lo que debe respetarse.»

Tomamos de un colega de Madrid las siguientes líneas. Suponemos que los zorrillistas de aquí y sus amigos *ejusdem furfuris*, deben opinar del mismo modo que los que tienen en Madrid por órgano en la prensa al *Porvenir*. Conviene que los izquierdistas no olviden el lenguaje que para ellos usan los zorrillistas.

«La actitud de los zorrillistas.»

Se expresa de este modo y con estas frases *El Porvenir*:

«Aquí se han prometido muchas cosas. Fernando VII prometió marchar el primero por la senda constitucional; D.^a Isabel II, en un momento de femenina ternura, prometió ser la madre de todos los españoles; D. Alfonso, en el Manifiesto de Sandhurst, prometió una ancha legalidad, en la que cupiesen todos los partidos; Sagasta prometió llevar á la Constitucion de 1876 democráticas reformas, y cuando personas tan serias, veraces y leales como D. Fernando de Borbon, doña Isabel de Borbon, D. Alfonso de Borbon y D. Práxedes Mateo Sagasta no cumplieron ninguna de sus promesas, ¿hemos de fiar en las de unos cuantos caballeros que en quince años han adoptado 15 posturas distintas, á cual más radicales?»

No se cansen, pues, en prometer, porque es tiempo perdido. Cumplan sus promesas, y cuando las hayan cumplido, entonces veremos si el partido republicano cree suficientes las garantías de la legalidad que funden, para entrar en ella noblemente, por más que recordando siempre que bajo la Constitucion de 1854 los Borbones bombardearon las Cortes, y que bajo el Código de 1869 se sublevaron en Sagunto.»

Una cosa resulta de esto y es que las concesiones del nuevo Gobierno no desarmaran á los hombres de *El Porvenir*.

Lo cual ya sabemos nosotros y colegia todo el mundo.»

Trátase de hacer en Inglaterra una original aplicacion de la fotografia al teléfono.

Consiste en un procedimiento en virtud del cual se escribirán las vibraciones del diafragma del teléfono, pudiéndose conservar la huella de las palabras pronunciadas en dicho aparato.

Utilizase para este objeto una placa circular de vidrio, cubierta de una placa de colodio, sensible á las placas de fotografia. Hállase dispuesta en una cámara oscu-

ra, con una rendija que deja pasar un rayo luminoso.

Frente á esta placa se encuentra el diafragma del teléfono, el cual, cuando vibra, abre y cierra una tablilla, de modo que el rayo de luz marca una línea negra sobre el vidrio.

Naturalmente, el grosor de esas líneas varia, segun son mayores ó menores las vibraciones del diafragma. La placa de vidrio gira por medio de un aparato de relojería, y la conversacion queda registrada con arreglo á un sistema de notas muy difícil de descifrar.

En un estanco á donde enviamos dias pasados á comprar algunos sellos se dió la vuelta de una peseta en piezas de medio real.

Sirva esto de antecedente al Sr. Delegado de Hacienda para hacer que los que de él dependen cumplan con lo que ya se dispuso anteriormente y los Sres. estanceros parece que tienen olvidado.

Recomendamos á la Comision de empedrados un trozo de empedrado de la calle de la Almudaina que por comodidad sin duda no ha sido recompuesta por el particular que verificó alguna reparacion en los conductos subterráneos.

Es una calle desgraciada la de la Almudaina pues recordamos que apenas concluida de empedrarse tuvo que abrir de nuevo de tan mala manera que aun se conocen las señales.

A juzgar por los dias que hace que vemos cerradas las puertas del local del *Fomento de Pintura y Escultura*, debemos creer que ha terminado su mision aquella sociedad.

Ya era hora.

Hoy sale para Madrid una comision del partido izquierdista, compuesta de nuestros particulares amigos D. Jacinto Feliu y Ferrá, D. Gerónimo Roselló, D. Juan Bauzá y Capó y D. Mateo Enrique Lladó.

Tambien marcha hoy, á la Corte una Comision del Ayuntamiento de Palma, á gestionar sobre asuntos de interés para la Corporacion municipal. La componen nuestros amigos D. Alejandro Roselló, D. Pascual Ribot y Pellicer y D. Domingo Escafi.

Esta mañana han salido de Alcudia para Mahon los Sres. D. Manuel Guasp, Vice-presidente de la Comision provincial y D. Silvano Font, secretario de la Diputacion con el objeto de girar una visita á los establecimientos de beneficencia de la isla de Menorca.

Dice el *Balear* que han ocurrido nuevas enfermedades producidas por la leche á pesar de las medidas dictadas para evitarlas.

Hoy ha quedado encargado de la Alcaldia el Sr. D. Heriberto Granells.

Parece que el sábado próximo se dará en el Teatro principal una velada de prestidigitacion.

Se han publicado ya los edictos sacando á publica oposicion la canongia Lectoral de Ciudadela.

Recomendamos muy eficazmente á la comision de Fomento del Ayuntamiento de esta ciudad el pensamiento de mandar inscribir en los faroles del alumbrado público, á lo menos en los que alumbran por medio del gas, el nombre de cada calle.

Fácilmente se comprende el notable beneficio que entraña esta mejora, pues mediante su adopcion los forasteros y aun en muchas ocasiones los naturales de esta ciudad, podrian sin obstáculo ni vacilacion encontrar las calles que les interesasen para cualquiera menester durante la noche.

Es de esperar que la idea, por buena y aceptada en importantes y cultas poblaciones, hallará acogida en el seno de la corporacion citada. Lo deseamos al menos.

El sábado último, tres enmascarados pidieron el dinero ó la vida á un carretero que pasaba por el sitio llamado *es cuatro camins*, del Molinar.

Anteanoche intentaron hacer lo propio en el *Coll den Rebassa*, con un cazador. Buena ocasion tuvo este para atrapar tres pájaros de cuenta.

Ayer fondearon en este puerto: el vapor *Jaimé II* procedente de Ibiza y Alicante; procedente de Argel, la balandra *Rebelde*, con efectos de Sevilla; la goleta *Diligencia* con cargamento de trigo. Fueron despachados, para Sevilla el jabeque *Libertad*, con cargamento de yeso; para Cete el laud *Aurora*, con vino y para Argel el *S. José*, con habichuelas y efectos.

Han salido para la península los Inspectores de Hacienda terminada su misión en esta provincia.

Por haber fallecido dos de los caballos de parada que tenía la Diputación provincial deben adquirirse otros dos nuevos que reúnan las convenientes condiciones.

Anoche se verificó en el Circo el ensayo de la ópera *Norma* que se estrenará esta noche.

Hemos recibido una carta en que se nos incluía un suelto. El suelto tenía las trazas de un catalogo y empezaba así: calles de Palma que necesitan empedrar. No hemos querido leer más y hemos añadido:

Todas.

CORREO.

Madrid 15.

Sin duda es muy plausible que los órganos mas autorizados de la izquierda dirijan sus esfuerzos á tranquilizar á los amigos de la situación anterior.

Pero se nos antoja que su celo conciliador le extravía...

Ayer, por ejemplo, dice *El Norte* que en nada fundamental se diferencia el programa del ministerio actual del que sostuvieron los fusionistas antes de 1881.

Si los periódicos que conocen el pensamiento de la situación comienzan por ahí, vamos todos á llamarnos á engaño.

Porque una de dos, se vá ó no á la reforma constitucional y del sufragio.

¿Si? Pues no lo defendieron los fusionistas antes ni despues de 1881.

¿No? Entonces... entonces que devuelva el nuevo ministerio la benévola acogida que se le ha otorgado.

—Exclamacion de un periódico conservador.

«¡Cosa singular! Cuanto mas alejadas del poder parecen nuestras doctrinas, mas son las personas de otros partidos que declaran la resolución de afiliarse en el conservador.

No hemos de citar nombres, pero en frente de la ola democrática, se levanta mas potente que nunca, mas simpática y mas popular que en época alguna, la muralla conservadora, en la cual se fijan todas las miradas del país.»

Sin duda hay un error de imprenta en el suelto: no á la ola, sino á la olla debe atribuir el colega el milagro de esa metamorfosis.

Solo en los desabucados de ahora puede explicarse y aún justificarse que, guiados por la *sacra fames*, vayan en busca de las ollas conservadoras.

—La conducta de los ministros, oponiéndose resueltamente á admitir las dimisiones de los altos funcionarios, fué objeto de diversos comentarios: como es natural, los izquierdistas que se creen con derecho para solicitar un puesto en la administración del Estado, no vieron con agrado las declaraciones de los individuos del gabinete, pero otros las defendieron como la mayor prueba de que la izquierda desea vivamente la conciliación.

Ya que nosotros hemos impuesto nuestro programa íntegro—decían—seamos generosos, y demos ejemplo al país de que hemos venido al poder, no á satisfacer ambiciones personales, sino á realizar la gran obra que se propuso la izquierda, llevando á cabo el programa que el duque de la Torre leyó en el Senado,

Si los altos empleados—añadían—del ministerio anterior creen que su conciencia política les permite servir á un ministerio que proclama el sufragio universal y la Constitución de 1869 en sus artículos mas esenciales, tanto mejor para la izquierda que ha hecho el milagro de convertir, en veinticuatro horas, á los que consideraban dicha Constitución incompatible con la dinastía de D. Alfonso.

Hay que convenir en que el anterior lenguaje es noble, patriótico y levantado.

—El Sr. ministro de la Gobernación asistió anoche al Circolo de la calle del Lobo. Con este motivo vióse muy concurrido el local.

El Sr. Moret pronunció un discurso como todos los suyos, elocuente, encare-

ciendo la necesidad de no abandonar el entusiasmo, de apoyar al gobierno para que sin dificultades pueda realizar sus propósitos liberales y desarrollar sus proyectos.

El Sr. Becerra hizo su discurso encaminado al mismo fin que el del Sr. Moret, manifestó que era enemigo de la adulación á los pueblos ni á los reyes, pero que se complacia en declarar que D. Alfonso era el que habia concedido á España mayores garantías de libertad.

—Ayer indicábase como muy probable, el nombramiento del Sr. Gonzalez Fiori para el cargo de gobernador de Madrid, y anoche circulaba tambien con no menos probabilidades, la candidatura del Sr. Garcia San Miguel.

—A las cinco de la tarde circuló ayer en el Retiro la noticia de haberse escapado una fiera, y ante el supuesto peligro, la gente que por allí circulaba comenzó á correr en todas direcciones, promoviendo el tumulto consiguiente.

Restablecida la calma supose que la alarma obedecía á haberse confundido por algunos el ruido de la máquina de vapor del estanque, con el rugido del león.

—Ayer llegó á Madrid el representante de Grecia en España.

—A un periódico, telegrafian la noticia de que el Sr. Ruiz Zorrilla, se dispone á regresar á España.

Antojásenos que la noticia, hoy por hoy, no tiene fundamento.

—De los quince jóvenes de Marruecos que salieron el año 78, de orden del emperador, á estudiar los adelantos de la ciencia militar en España, Francia, Alemania, Italia é Inglaterra, parece que han regresado ya los que fueron á estos dos últimos países. En Italia han recibido una instrucción ménos extensa que la que adquieren los tres marroquíes en nuestra academia de ingenieros militares; pero á los que á Inglaterra fueron á adquirir aquella extensa suma de conocimientos, á esos no les han enseñado más que *el idioma inglés*... Lo bastante para comprar y vender, habrán dicho los ingleses, siempre en carácter, por más que las aspiraciones del sultan de Marruecos no hayan quedado muy satisfechas.

—Parece que el gobierno será muy parco en dar empleos á los diputados izquierdistas ó á los que apoyen en el Parlamento su política, porque le han de hacer falta los votos cuando plantee alguna cuestión de principios.

Una vez disueltas las Cortes, se satisfarán las pretensiones que sea posible.

—A los que se forjan la ilusión de que el partido fusionista ha de aceptar el programa de la izquierda, cuyo compromiso ha aceptado el señor Posada Herrera de una manera seria y formal, les recomendamos la actitud política de los señores Alonso Martínez y marqués de la Vega de Armijo.

Estos dos ex-ministros recomiendan á sus amigos una política de benevolencia para con el actual gobierno, añadiendo que ellos le apoyarán en el Parlamento mientras no haga declaración alguna que sea contraria á la integridad de la Constitución de 1876.

De suerte, que el apoyo de los ministros centralistas no se traducirá á la práctica, pues en la discusión del mensaje el señor Posada Herrera tendrá que declarar cuales son las condiciones que ha aceptado del directorio.

—Anoche á las nueve y media presentó el Sr. Gamazo el personal del ministerio de Fomento á su sucesor el Sr. marqués de Sardoal.

El nuevo ministro dirigió expresivas frases á sus subordinados.

Parece que los directores de dicho departamento continuarán desempeñando sus cargos.

—Algunos amigos del actual gobierno, al saber anteayer que estaba definitivamente organizado el gabinete, se apresuraron á telegrafiar á Paris, comunicando la noticia para que allí la reprodujeran los periódicos oficiosos.

En el telegrama parece que se hacian transparentes indicaciones de que el nuevo orden de cosas pondría término muy en breve al conflicto que ha surgido entre Francia y España como consecuencia del viaje del rey.

Ayer confirmaba la parte esencial de la noticia precedente un hombre importante, el más importante quizás, despues del Sr. Martos, de los que apoyan la situación actual.

El personaje á que aludimos consideraba terminado el incidente diplomático pendiente entre los gabinetes de Paris y Madrid, no faltando—á su entender—mas

que convenir la fórmula definitiva para cerrar las negociaciones y no volverse á hablar más del asunto, como no sea en los cuerpos colegisladores.

—El Sr. Cañamaque, que pensó alguna vez ingresar en las filas del partido conservador, ha desistido de su propósito.

En estos momentos se considera más obligado á no separarse del señor Sagasta.

—Parece que el señor ministro de la Gobernación dirijirá una circular á los gobernadores.

Este documento no será un verdadero manifiesto que comprende todo el programa del gobierno; solamente indicará los puntos más esenciales.

El señor Linares Rivas ha declarado que no se halla de acuerdo con la doctrina expuesta en la última circular que ha publicado sobre imprenta el fiscal del Tribunal Supremo Sr. Capdepon.

—Los duques de Motpenser y su hijo llegaron el jueves á Paris y son esperados en Madrid de un dia á otro, de paso para Sevilla.

Paris 14.

Un despacho de Hong-Kong dice que han aparecido pasquines en las calles de Haiman amenazando de muerte á los europeos y á los mandarines.

Se cree, será preciso el envío á aquel puerto de algunos buques de guerra para protegerlos.

Paris 14.

Se asegura que además del discurso que pronunció anoche Mr. Ferry sobre la política interior de Francia pronunciará otro en el Havre acerca de la política exterior del gabinete presidido.

Burdeos 14.

Una correspondencia oficiosa de Paris hablando del desenlace de la crisis en España dice «No pedimos que los españoles sean franceses: nos basta que su gobierno esté animado de los sentimientos de simpatía que nosotros no hemos dejado de profesar á España. Las cosas tomaban un sesgo diferente con el marqués de la Vega de Armijo y por lo tanto no podemos ménos de felicitarnos que haya dejado el poder.

Apesar de la dimision del duque de Fernán-Núñez creemos que solo se alejará de Paris por algunos dias. El gobierno francés veria con muchísimo gusto que el duque continuase desempeñando la embajada.»—*Fabra*.

El Havre 14.

Hoy han llegado á esta ciudad el presidente del Consejo de ministros Mr. Ferry y el ministro de Obras Públicas monsieur Reynal, siendo recibidos en la estación por las autoridades y por un gentío inmenso.

A las seis de la tarde dichos ministros han tenido recepción, á la cual han asistido todos los funcionarios y los cónsules extranjeros.

Ha llamado la atención el hecho de que el cónsul de España haya sido objeto de especiales muestras de deferencia por parte del presidente del Consejo de ministros.

En cuanto le vió, le estrechó la mano con mucha efusion, conversando con él muy afectuosamente.

Aquí se dice que el cónsul de España habia recibido instrucciones especiales de sus jefes de ir á saludar á los ministros.

Mr. Ferry ha pronunciado esta noche otro discurso, en el cual se ha ocupado de las cuestiones interiores.

La declaración mas importante ha sido que dado el actual estado de cosas, es de imperiosa necesidad para el país y para el gobierno una ruptura completa con el partido radical, causa continua de perturbaciones y de dificultades.

Sobre este punto se ha expresado con mucha viveza y energía.—*Fabra*.

Exposición de Agricultura, Industria y Bellas Artes celebrada en Palma durante el mes de Setiembre de 1881.

Los señores expositores que resultaron agraciados con medalla ó mención honorífica por objetos de la Sección de Agricultura ó sea los comprendidos en el grupo 7.º segun la lista nominal publicada en el Boletín Oficial de la Provincia número 2314, podrán presentarse el domingo próximo 21 del actual desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde en la sala de Juntas del Instituto Balear, al efecto de recibir las medallas y diplomas correspondientes.

Los que por cualquier motivo dejen de presentarse el expresado dia, podrán verificarlo el martes, juéves ó sábado de la semana inmediata, de tres y media á cinco y media de la tarde.

Palma 18 Octubre de 1883.—P. O. del Sr. P. de la Comisión directiva: Juan Moll, Secretario.

Almendros.

Los hay de superiores, de 3 años, en terreno seco y punto llamado *Son Mesquida*, témino de Lluchmayor. Los que deseen proveerse de dichos árboles podrán dirigirse á Miguel Verdeta, calle del Borne, número 26, Lluchmayor.

Se necesita una joven de 12 á 15 años para el despacho de una tienda. Informaran, Orfila, número 14.

EL PANCARITAT
DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andaitx.
Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.
Tambien se vende en el mismo establecimiento *Sa R* volució de un poble del mismo autor.

CASA LE HUESPEDES
calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar a precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 147

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquin Fiol y Bauza.
Se vende a cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Fuccion para hoy 18 Octubre de 1883.
8.º de abono de la 1.ª decena.
DIA DE MODA.
NORMA.
A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 5:45 t.

(Recibido á las 10:42 t.)

El Ministerio de la Guerra ha dirigido una Circular encaminada á robustecer la disciplina.

La filoxera ha invadido Galicia.

Se ha restablecido el orden en Portugal, sin desgracias.

4 pº interior: 60:35.

Madrid 17 á las 7 t.

Han sido nombrados el señor Balaguer Presidente del Consejo de Estado y el señor Nieto Director General de Instrucción Pública.

Se activarán las negociaciones para el tratado de Comercio con Inglaterra.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 17.

4 pº interior, contado, 60:20.

Id. id. fin corriente, 60:10.

Id. id. próximo, 00:00.

4 pº amortizable, 74:00.

Empréstito de Cuba, 93:60.

Banco de España, 276:00

Paris 4 pº interior contado, 57:75

Palma 4 por ciento, 60:20.

Barcelona 4 por ciento, 59:95.

Colonias 58:75.

Nortes, 111:00.

Alicantes, 95:50.

Orenses, 28:00.

Directos, 25:25.

Londres, 57:43.

Francias, 84:62.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

MUEBLES DE VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y a precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancines, id. id.
Sillones, id. id.
Lavatorios, id. id.
Camas que se desarman.
Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y a precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

Augusto Beaufort

CETTE (FRANCIA.)

Antigua casa de consignación, comisión y tránsito; especialmente dedicada a la venta de vinos.

Reexpedición para todos los puntos por buques de vapor, veleros y ferro-carriles. Representantes en Palma, Sres. Cortés Hermanos, Agentes de Aduanas, Marina, número 60, Palma. 30-17

ANUNCIO.

Se halla de venta la propiedad llamada *Can Farró*, de cabida de 22 cuarteradas y media, situada en el término de Palma, lindante por la parte Sur con el predio el Rafal y por la parte Norte con la carretera de Sineu; dicha propiedad puede destinarse a regadío u otros frutales y mayormente a la plantación de viñedo.

Se vende libre de censo y de todo gravamen, tanto en su totalidad como en pequeñas porciones, para su ajuste avistarse con D. Martín Rubí y Amengual, vecino del pueblo de Marratxí, comisionado para su venta.

Se desean comprar 2

cubas ó grandes toneles, que cada uno pueda contener de 110 á 160 cuartines de vino. En esta imprenta, á donde pueden dirigirse proposiciones de palabra ó por escrito informarán.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilación y refinación, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

En la calle de S. Bernardo

número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

OBRERIA DE LA VIRGEN DE LA SALUD EN EL CASERIO DE BELLVER.

Habiéndose acordado subastar las obras necesarias para habilitar y cubrir los dos tramos comprendidos entre el altar mayor provisional y la crujía posterior de este Oratorio, con arreglo al plano y condiciones que está de manifiesto en la calle del Mar, número 49, principal; se convoca á los maestros á quienes convenga concurrir para el día 28 del corriente en la casa indicada á las 10 de la mañana donde se admitirán en pliegos cerrados las proposiciones que no excedan de 1125 pesetas en que han sido presupuestadas; adjudicándose en el acto al que resultase mejor postor. Lo que se anuncia P. O. del señor Presidente.

Palma 10 Octubre de 1883.—El Vice-Secretario, Bartolomé Ginard.

Almendros.

Los hay de muy buenos en terreno seco y punto llamado *El Puig de Buniferri*, término de Lluchmayor propiedad de D. Gregorio Clar (a) Claret. Los que deseen proveerse de dichos árboles tanto en pequeñas como en grandes cantidades podrán dirigirse en Lluchmayor, calle del Cementerio, número 3.

Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tienda. Precios módicos y servicio esmerado.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

PILDORAS HOLLOWAY.



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor J. Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación.

GABINETE DE PEDICURO DE NICOLAS PERELLO

Odon Colom, núm. 36, piso 1.

Estracción de los callos, ojos de gallo, ojos de perdiz, durillones, y toda suerte de callosidades sin ningún dolor ni uso de instrumento cortante.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.

Horas: de las ocho á las dos, y por la tarde de las tres á las seis.

Pasa á domicilio de las personas que lo soliciten.

Honorarios módicos y convencionales.

La curación de los uñeros no se paga hasta despues de su completa curación.

La mejor garantía es el testimonio público del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

ALMACEN DE MUSICA DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.ª, 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapí, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los días 21 y 28 actual y 4 y 15 próximo, féries en Inca, se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Inca, á las 7:30 y 12 mañana.

De Inca á Palma, á las 2, y 5:15 tarde.

Palma 8 Octubre de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

Servicio de trenes que registrá desde 1.º

Noviembre de 1883, á 15 Marzo de 1884.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 3:15 (mixto), 8:10 mañana y 2:45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3:15 (mixto), 8 mañana y 3:15 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 4 (mixto), 8:30 mañana y 3:45 tarde.

Trenes periódicos.

Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

Los sábados de Palma á La Puebla, á las 4:15 tarde.

Los domingos de La Puebla á Palma, á las 5 tarde.

Palma 10 Octubre de 1883.—El Director General, Guillermo Moragues.

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

Siendo necesario al Ayuntamiento alquilar locales á propósito para establecer en ellos varias escuelas públicas de este distrito municipal, se anuncia al público á fin de que los propietarios que tengan edificios que reúnan condiciones para ello y quieran cederlos en arriendo á dicho Ayuntamiento se sirvan presentar á esta Alcaldía las proposiciones que crean convenientes. Palma 9 Octubre de 1883.—El Alcalde accidental, Alejandro Rosselló.

Venta.

Se vende plantel de Almendras, del término *Son Sili*, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

CULTOS SAGRADOS.

DIA 18.

San Lucas evangélico.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Teresa, á su titular.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 17.

De Alicante y Ibiza en 14 horas vapor Jaime II, de 458 ton., cap. D. José Font, con 20 mar., 26 pas. balija y efectos.

De Argel en 3 días balandra Rebelde, de 50 ton., pat. Pedro Juan Andreu, con 6 mar., 6 pas. y efectos.

De Sevilla en 9 días polacra goleta Dili gencia, de 120 ton., pat. Miguel Oliver, con 6 mar., y trigo.

DESPECHADAS.

Para Sevilla jabeque Libertad, de 68 ton., pat. Juan Arbona, con 7 mar. y yeso en piedra.

Para Cette laud Aurora, de 70 ton., pt. Pedro Miró, con 7 mar., y vino.

Para Argel laud San José, de 32 ton., pat. Bernardo Palmer, con 7 mar., 1 pas. abichuelas y efectos.

COLEGIO DE SANTA TERESA

SITUADO EN EL CASERIO DEL PONT D' INCA.

Con motivo de la fiesta de la Patrona de este Establecimiento y de la apertura del curso de 1883-84, que debe tener lugar el próximo domingo día 21 del corriente, el Director y Profesores tenemos la alta honra de invitar para los actos en que aquellas deben consistir, á todas las personas que gusten de presenciarlos, y muy singularmente á todos los señores padres ó encargados de nuestros alumnos; esperando que ya que llevamos el propósito de que en nada desmerezcan los festejos del presente año de los celebrados con igual objeto en los años anteriores, una numerosa concurrencia pondrá el sello á la solemnidad que intentamos.

Por si alguien ignora el acostumbrado programa de tal fiesta, creemos oportuno manifestar que ésta principiará el sábado por la noche cantándose solemnemente por los alumnos del Establecimiento en la Iglesia de San Lázaro. A las 8 de la mañana del día siguiente, despues de la comunión general, cantarán los mismos alumnos en la expresada Iglesia una misa con música, predicando en el Ofertorio de ella el conocido orador D. Guillermo Villalonga presbítero, Custos de Nuestra Señora del Socorro.

A las 4 y 1/2 de la tarde tendrá lugar el acto de la apertura del curso, al que dará principio la lectura de la acostumbrada memoria anual por el Doctor en Filosofía y Letras D. Pedro Antonio Sancho y Vicens, Profesor de este mismo Establecimiento; seguirá á ello la repartición de los premios adjudicados á varios alumnos en pública oposición y á otros en virtud de lo prevenido en el artículo 16 del Reglamento del Colegio, y terminará con el canto de algunos coros, entre ellos los premiados en el certámen del año anterior, todos ellos ejecutados por los mismos alumnos.

Tanto antes como despues del acto una sección de banda militar tocará en el patio piezas escogidas, soltándose al propio tiempo globos aereostáticos y quemándose fuegos artificiales.

Seguros de no ver defraudadas nuestras esperanzas, anticipamos el más cordial agradecimiento á cuantas personas se dignen honrarnos con su asistencia.

El Director, Lorenzo Cruellas.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Octubre de 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Bilettes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PSETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de 10.000	10.000
16 de 2.500	40.000
1244 de 300	373.200
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.100 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.200
1.268	569.400

Palma 18 Octubre de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.